

# LA MONARQUÍA

## DIARIO POLITICO

AÑO II

### PRECIOS DE SUSCRICION

En Ferrol, un mes, una peseta.—Provincias, trimestre, cuatro pesetas.—Ultramar y extranjero, trimestre, nueve pesetas.  
La correspondencia se dirigirá al Director del periódico.  
No se devuelven originales.

REDACCION Y ADMINISTRACION: SINFORIANO LOPEZ, 158, PRAL.

FERROL: Miércoles 1.º de Junio de 1887

### ANUNCIOS

La línea de una columna en la cuarta plana, cinco céntimos de peseta.—La de dos columnas doce céntimos.—En la tercera plana pagará el doble.—A los suscritores se les hace una rebaja de un veinticinco por cien.—Comunicados á precios convencionales.

NUM. 146

### EL CRÉDITO AGRÍCOLA

Si necesario es en todas las naciones, y así está reconocido por los hombres pensadores de todas ellas, la conveniencia de que existan Bancos agrícolas y toda clase de sociedades dedicadas á hacer préstamos á los labradores, á fin de que huyendo de las garras de la usura, puedan no solo llevar adelante sus cultivos, sino mejorarlos; mucho más lo es en España. Y en efecto, aquí á diferencia de otros países, han sido muchos los colonos que se han convertido en propietarios por virtud de las facilidades presentadas con motivo de la desamortización; y esto ha dado por resultado que no sólo hayan venido careciendo de capitales con que atender á la mejora del cultivo, sino también que hayan necesitado recurrir al préstamo para el pago de los plazos á la Hacienda.

Si á esto se añade el exceso de tributación que ha hecho revertir y ceder á la Hacienda muchas fincas, (1) quedará plenamente demostrada la necesidad que existe de preocuparse por el crédito agrícola.

Es cierto que se ha intentado varias veces establecerlo como lo demuestra el decreto de la Regencia de 1841, encaminado á crear Bancos provinciales ó de socorro para los labradores y ganaderos, cuyo fondo se debía formar con acciones suscritas por particulares ó corporaciones, y entre éstas los Ayuntamientos, á los cuales se autorizaba para vender los predios rústicos y urbanos pertenecientes á los pósitos é invertir su importe en acciones. Es verdad también que, en vista del ningún éxito de aquella disposición, se dictaron otras encaminadas á fomentar el crédito agrícola prestando á módico interés á los labradores, los años 1849, 50, 52, 55, 68 y 74. Y es verdad, por último, que en 1881 se abrió una información con el mismo objeto, que tampoco ha dado resultados prácticos.

Es de notar que en el Real decreto últimamente citado existía un párrafo que merece conocerse por su importancia, y porque al presente define la situación de abandono en que se halla tan importante medio de fomentar la agricultura. Hélo aquí: «Desde 1872, cuenta España con un Banco único de crédito territorial, consagrado á aminorar la deuda que pesa sobre la propiedad inmueble; su organización no es quizás la más apropiada para aplicarla exactamente al crédito agrícola, cuya base es la garantía, personal ó moviliaria del cultivador, y que exige, por lo tanto, el apreciarla de cerca por los medios más oportunos. En alguna que otra población se han establecido Bancos agrícolas en la forma de sociedades de crédito; pero ni su desarrollo, ni su generalización se han alcanzado todavía.»

A la verdad, ni el Banco Hipotecario á que se alude en el párrafo anterior dedicado á hacer préstamos sobre la propiedad territorial, ni los montes de piedad, cuyo objeto es puramente benéfico, tienen nada que ver con el crédito agrícola ni se parecen á los Bancos de Escocia y á las cajas agrícolas de Italia y otras naciones, que hacen préstamos á los labradores para mejorar el cultivo y levantar las cosechas, bajo la garantía individual ó colectiva de los

labradores y de los frutos pendientes, apereos y animales de labranza.

No es este lugar apropiado para estudiar la forma en que debieran establecerse los Bancos á que aludimos, pues sólo entra en nuestro propósito señalar aquí su falta como una de las causas que retrasan el progreso de nuestra industria agrícola. Por lo demás, ese estudio se ha hecho en repetidas ocasiones y de un modo notable, por la Sociedad Económica Matritense, de cuya sección de intereses materiales tenemos el honor de ser presidente hace algunos años, razón por la cual nos abtenemos de hacer elogios de tan patriótica é ilustrada corporación, cuyos desvelos en pró de la agricultura son notorios desde más de un siglo á esta parte.

Al presente existe en las Cortes un proyecto de ley de crédito agrícola llamado á producir grandes beneficios, á menos que corra la triste suerte del olvido, como el notable proyecto de Código rural del Sr. Danvila.

Otras de las causas de atraso de nuestra agricultura es la falta de hábitos de asociación que existe en nuestro país. A no ser así, muchas mejoras podrían ser introducidas por medio de la reunión de capitales, las cuales vendrían á redundar en beneficio todos. Hoy por ejemplo, solo alguno que otro rico cultivador puede adquirir, para hacer con economía la trilla, una máquina movida por vapor, de Ransomes ó de Marshall; y su adquisición, hecha entre varios modestos agricultores, como sucede en otras naciones, sería muy factible.

La causa de atraso que acabamos de señalar, nos trae, como por la mano, á indicar otra, cual es la de la costumbre que existe en el país de pretender que todas las mejoras partan de la iniciativa del gobierno.

La verdadera teoría es que las reformas y mejoras del cultivo deben provenir del interés y la inteligencia de los mismos agricultores, pues en realidad del gobierno solo debe pretenderse que remueva cuantos obstáculos se opongan á la marcha del progreso, que ampare la libertad de acción de los agricultores y que les proporcione medios de fomento para la enseñanza, el experimento oficial y el premio, ya que en ello existe un interés recíproco, puesto que en último término la prosperidad individual viene á constituir la colectiva del Estado.

### Asuntos del día

Toma cuerpo en ciertos círculos de Madrid el temor de que vendrán á hacerse cargo de los destinos de Ordenadores generales de pagos de los Ministerios de Guerra y Marina, hombres civiles.

Pronto dedicaremos á este asunto en nuestro periódico algunas líneas, impugnando la descabellada medida.

La *Democracia*, en su número de ayer, impugnando un artículo en que *El Correo Gallego* explicaba el sentido de las palabras de otro, publicado en la *Revista general de Marina* por el digno é ilustrado Comandante general de este Arsenal, señor Martínez Illescas, cree á *El Correo* órgano del distinguido general y receptáculo de sus inspiraciones.

Creemos poder afirmar al colega democrático que *El Correo Gallego* habló por cuenta propia y sin recibir poderes de nadie.

Y respecto al trabajo á que aludimos, en que *La Democracia* instiga á *El Correo* á que haga declaraciones paladinas sobre su modo de pensar acerca de la forma en que ha de operarse la creación de escuadra, lo creemos excusado. *El Correo* no puede ya decorosamente y sin perjuicio de su seriedad, abjurar de sus ideas emitidas; comulga en este asunto concreto y debe seguir co-

mulgando á nuestro lado: las construcciones dentro del país.

En esta cuestión *El Correo Gallego* no es moro.

Es cristiano viejo.

Dice muy picarecamente *La Crónica de Pontevedra* refiriéndose al vicio iniciado aquí por don Maximino Fernandez Terrer de retirar localidades á la prensa:

«Aunque D. Maximino es el *prototipo* de la *descolecta*, á nosotros y en las *tres* funciones que dió en este *Teatro*, antes de su huida á *Opolto*, no ha llevado hasta ese *extremo* su venganza.

Después de todo, tan *malvado favol*, se lo *tenemos presente* cuando vuelva.

Si vuelve.»

De algo sirvieron al incipiente empresario, por lo que vemos, las lecciones que aquí le dimos gratis; es decir, no gratis, dándole dinero encima.

### COSAS RARAS

El siguiente sucedido que cortamos de un periódico, podría titularse *Ir por lana y sahr trasquilado*.

«Lo que cuesta la justicia en España.

Un ciudadano español entabló en el juzgado de Estella un juicio ejecutivo para cobrar 11.000 reales, y al cabo de un año el juzgado se declaró incompetente para conocer con costas por mitad, por las que pagó el demandante 3.594 reales 16 céntimos, y contando que al demandado le exigirían lo mismo, resulta que las costas se elevaron á 7.188 reales 32 céntimos en esta primera estación.

En el Juzgado de Logroño, á cuyo favor se decidió la competencia, volvióse á promover otro incidente, que costó al demandante, por su mitad de costas 3.257 reales, y suponiendo que al demandado le llevarían la misma cantidad resultan las costas 6.514 reales.

Llevado el asunto, en apelación, á la Audiencia de Burgos, ésta ha pronunciado sentencia revocando las del inferior, declarando por mitad las costas por las que al demandante le exigen 6.000 reales, y es de suponer que al demandado le exijan otros 6.000; de modo que para cobrar uno y para pagar otro 11.000 reales, las costas se elevan á 25.502'32 céntos.»

Ya sabeis, aldeanos gallegos, que tan dados sois á procedimientos curialescos, lo que *cuesta la justicia en España*.

En su número de ayer publica *El Correo Gallego* un largo artículo en el que explica satisfactoriamente para el señor Becerra Armesto los sucesos ocurridos en la buena sociedad mejicana y en los que figuró tan principalmente nuestro ministro plenipotenciario, tan llevado y tan traído durante algun tiempo por la Corte.

Como el honor y la dignidad de un español en extranjero suelo, sobre todo, es nuestro honor y nuestra dignidad propios, mucho, muchísimo nos congratuló la lectura de las explicaciones dadas por *El Correo*, de las que solo amargaría nuestra alegría, el sentimiento de que pudieran resultar inciertas, dado el don de errar que á nuestro colega aflije.

El señor don Ricardo Caruncho hace en *El Diario de Avisos* de la Coruña, un llamamiento á los sentimientos caritativos de los vecinos de aquella población á fin de que contribuyan con sus cuotas al sostenimiento de las cocinas económicas que al igual de las grandes capitales se han establecido en la capital de Galicia para ofrecer alimento sano á los pobres, á cambio de los bonos que les son distribuidos equitativamente.

Parece que en el mes de Julio se verificarán tres corridas de toros en la Coruña, en las que matará el empresario de la plaza Felipe García en alternativa con otro primer espada, que á ser posible será Mazzantini; y en el mes de Agosto durante las fiestas se darán cinco corridas para las cuales se piensa contratar á Lagartijo, Frascuelo ó Mazzantini en unión de Cara-ancha, Espartero ó el Marinero.

Ponemos la noticia en *Asuntos del día* por que realmente lo es, y de importancia.

Dice un periódico de la Coruña:

«No parece confirmarse la noticia que hace algunos días circuló de un cambio entre los capitanes generales de Cádiz y Ferrol.»

Aseguramos al colega que no se ha pen-

sado nunca en semejante cosa, habiendo quizá dado margen á la noticia la idea que se supone al señor Topete de pedir una breve licencia para Madrid á donde le llevan asuntos de familia.

Dice *La Voz de Galicia*:

«Se vá á proceder en los departamentos marítimos al establecimiento de depósitos flotantes de tropa y marinería.»

Apenas hace tiempo que se ha procedido.

A la reunión de periodistas celebrada el domingo para acordar la forma de recibir á la eximia escritora y distinguida convecina nuestra, Emilia Pardo Bazán, asistieron los señores Martínez Fontenla, Viñes y Dafont, en representación de *El Telegrama*, Acevedo, en la del *Clamor del País*, Nache y Pereira en la de *El Duende*, Martínez Salazar, en la de la revista *Galicia*, Real en la de *El Danzante*, y Marcos Santos y Parada en la de *El Liberal Coruñés*.

En esa reunión se acordó por una comisión compuesta de los directores de los cuatro periódicos más antiguos, á la cual puedan unirse los demás directores y redactores que lo tengan por conveniente, saludé á la ilustre gallega á su regreso en la estación del ferro-carril en nombre de toda la prensa local, pasando después al día siguiente á ofrecerle sus respetos en su domicilio.

El presidente de la sociedad cooperativa *El Gran Pensamiento*, D. Aureliano Linares Rivas, ha participado á D. Martín Ejarque, presidente del orfeón *El Eco*, que está concedida la rebaja del 50 por 100 en el precio de transporte en los trenes, á las músicas y sociedades corales que hayan de tomar parte en el concurso que aquel centro celebrará el 9 de junio próximo.

El señor Linares recomienda que se remita inmediatamente relación del número de individuos que deben asistir para trasladarla á la compañía del ferro carril, á fin de que ordene la rebaja.

### LA MORA BASALIA

Ha fallecido la mora Basalia, la más joven de las dos que han venido á la Exposición de Filipinas.

Desde que la joven mora salió de Joló, se sintió enferma, aumentando la dolencia á medida que cambiaba de clima, tomando el carácter de un fuerte catarro á los pocos días de llegar á Madrid.

Tan pronto como espiró, Buton Bason descolgó de la pared un espejo, desenvainó su machete y lo colocó sobre el cadáver en unión de su lanza de combate y la de su compañero Oto Jadeaqui.

Después se consagraron á las expansiones del festín de la muerte, saboreando cigarrillos puros y pidiendo á los guardias civiles y demás personas allí presentes, que á todos se les sirviese chocolates y licores para celebrar el *viaje* de Basalia, siendo estos deseos satisfechos cumplidamente.

Muéstranse sumamente agradecidos con las personas que anteayer y ayer han acudido á visitarlos, pidiendo con insistencia á los individuos del comité ejecutivo les adelanten alguna cantidad de sus haberes para hacer obsequios á cuantos han acudido á enterarse del estado de Basalia, cuyo cadáver después de lavarle dos veces, rociarle con polvos de arroz, tapándole la nariz y oídos y vestirle de blanco, han envuelto en un lienzo de nueve metros, que atado fuertemente, fué conducido en un furgón al depósito del cementerio del Este, donde hoy temprano se verificará la inhumación.

Dentro del lienzo han colocado un papel con el nombre de Basalia y la fecha en que ha muerto.

### Correspondencias

Madrid 30 de Mayo de 1887.

Sr. Director de LA MONARQUÍA.

Muy señor mio: Si las apariencias no engañaran muchas veces, sería preciso creer que vivíamos en el mejor de los mundos posibles.

Ofrece la política un aspecto tal de tranquilidad que los círculos están desiertos, no

(1) Sólo desde el año 1880 hasta fin de Julio último, se han adjudicado á la Hacienda, por débitos de contribución 199.311 fincas rústicas y urbanas, de cuya cifra corresponden la mayor parte á las provincias castellanas, pues ascienden las fincas adjudicadas por el concepto expresado en las Castillas, á 99.000 fincas, en la forma siguiente: Avila, 2.431; Burgos, 2.316; Ciudad Real 6.575; Cuenca, 25.872; Guadalajara, 1.971; León, 1004; Logroño, 15.154; Madrid, 14.160; Palencia, 8.301; Salamanca, 830; Segovia, 1.005; Soria, 2.148; Toledo, 4.286; Valladolid, 1.240 y Zamora, 585.

hay noticias, no se encuentra ni con quien cambiar una impresión, y la prensa viene estos días tan anodina, que se cumple aquello de que el periódico se cae de las manos. Se pasan los ministros ocho días sin reunirse, al cabo de ese tiempo celebran dos Consejos en Aranjuez, y vuelven sin que sus deliberaciones y acuerdos den materia para llenar una cuartilla.

El señor Sagasta no aborda ninguna cuestión, rehuye todo debate, y envuelto en densa nube de indiferentismo y apatía es tal su quietud, que parece como que no existe.

Es un presidente del Consejo de ministros que lleva quince días sin dar pretexto para que la prensa se ocupe de él.

Los demás ministros han debido recibir el encargo de no moverse ni hablar, y lo cumplen de tal modo, que hasta el señor Moret lleva tres días sin pronunciar ningún discurso, y ya eso es el colmo del silencio, teniendo en cuenta la nerviosidad de don Segismundo.

¿Y ante esa quietud y ese silencio que hemos de escribir los corresponsales?

¿Cómo dar interés alguno á estas líneas si faltan asuntos que tratar?

Algún periódico de anoche dice que el general Cassola volvía de Aranjuez de muy mal talante; pero eso no es más que un recurso para decir algo.

Y no es que al general le falten motivos para estar disgustado.

Por el contrario, ayer debió acordarse mucho del antiguo adagio que dice «cuando las barbas de tu vecino...» etc., viendo como Boulanger ha salido del ministerio que juzgó le pertenecía por derecho propio.

Pero eso lo sabía Cassola antes de ir á Aranjuez, y por tanto en vez de decir que volvía de mal humor, dando á entender con ello que en aquel Real sitio había pasado algo, es más propio decir que Cassola está inconsolable hace muchos días, casi desde que es ministro, porque teme quedarse sin reformas, sin prestigio, y lo que es peor aún para todo buen liberal, sin cartera.

Dicho eso en honor de la verdad, hablemos algo del Consejo de ayer.

Los ministros de procedencia democrática no se olvidan del diablo y de vez en cuando le encienden una vela para contentarlo.

Es raro que habiendo periódicos ministeriales, los señores Moret y Balaguer elijan las columnas de *El Liberal* para dar cuenta de sus proyectos.

Verdad es, que el diablo en eso se muestra agradecido y propina á esos ministros unos bombos estupendos que ruborizarían á la misma *Iberia* si ella tuviera que darlos.

El hecho es que lo único saliente que se trató en el Consejo de ayer fué de los presupuestos de Cuba y *El Liberal* dá cuenta de ellos en forma, por supuesto, que hace favor al señor Balaguer.

Dice el diario republicano que se rebajan los aranceles de Cuba reduciéndolos á las dos columnas que rigen en la Península; añade que se rebajan los sueldos de los empleados; que se recogerá el papel moneda que tanto perjudica al comercio de las An-

tillas; que se suprimen los derechos de exportación, principalmente para los azúcares; que se reorganiza el ejército bajo la base de las economías; y que el Presupuesto cierra con un rebaja de tres millones de pesos en los gastos.

Eso, por supuesto, es pintar como querer. El ministro hace alarde de todos esos buenos deseos. Pero ¿á que no los lleva á la práctica?

De V. affmo.—*El Corresponsal*.

### Entre comas

#### PROGRESOS DEL HIPNOTISMO

El doctor Giné, de Barcelona, que desde hace años se dedica á estudiar el hipnotismo con éxito sumamente satisfactorio, acaba de realizar con procedimientos hipnóticos, según leemos en *La Publicidad*, una cura que puede calificarse de maravillosa.

Cinco años hacía que la señorita Concepción C... padecía de corea, á consecuencia de lo cual, se hallaba imposibilitada de andar; pues bien, esta niña que cuenta la edad de 13 años, en dos ó tres sesiones, y por sugestión, curó por completo, encontrándose en la actualidad en perfecta salud, y por lo tanto, sin padecer las convulsiones epilépticas, conocidas vulgarmente por el «baile de San Vito».

Los experimentos que en compañía de los catedráticos de la facultad de medicina doctores Ballés y Madrazo, presenciaron redactores de dicho periódico, les han causado viva impresión, ya que el operador no se limitaba á provocar la catalepsia anestesia, sino que también alcanzaba la sugestión post-hipnótica y la trasposición de los sentidos.

Para experimentar este último fenómeno, el operador colocaba sal, azúcar, ácido acético ó agua de melisa en la mano de la sujeta, la cual, con la palabra y con el gesto demostraba conocer perfectamente el gusto ó el olor de la sustancia en su mano depositada.

Se logró más, Concepción C... sabe leer y escribir. Colocaba el Sr. Giné un suelto de *La Publicidad*, oculto por la palma de la mano de la sujeta, y esta lo leía correctamente. Adivinaba, asimismo, á que sexo pertenecía la persona representada en una fotografía puesta en contacto con su mano derecha y sin que pudiese verla.

Para mayor claridad en el experimento, el doctor Ballés escribió en un papel el nombre de uno de los redactores de aquel periódico, que leyó la sujeta á los pocos segundos en idénticas condiciones.

Parecidos experimentos hizo el distinguido doctor con una señora, que á consecuencia de una enfermedad nerviosa había perdido casi totalmente la visión del ojo derecho, la cual, en la actualidad se halla ya en vías de curación, pues al estar hipnotizada lee con facilidad teniendo cerrado el ojo izquierdo.

El doctor Giné ha fotografiado á la enferma Concepción C... antes y después de su curación, con el objeto de que pueda apreciar el resultado

sufria por la falta de noticias del conde R..., es decir de Emilia, y el silencio persistente de mi Feodor Dose.

Por último, una mañana hacía las diez de la puerta de la sala se abrió lancé un grito de júbilo al ver á Dose.

Su aspecto tenía algo de solemne y hasta de triste: el pobre lanzó un profundo suspiro y se sentó sobre mi lecho.

—Y bien, querido Dose—le dije,—¿por qué esa tristeza? ¿Qué se ha hecho de la poesía que os consolaba?

—¡Oh! ¡Dios mío!—contestó melancólicamente,—no hay más poesía. Vengo de recorrer á caballo la landa...; ¡parque, batería, polvorín, todo ha desaparecido! ¡Todo está desierto! ¡La alegre Cantinera se ha llevado su muestra! ¡Oh Dios mío, en este mundo todo pasa!

La yesca líquida se ha secado, y en *La mecha encendida* acabo de dejar á unos veinte cabos y sargentos de la brigada, que por no servir á las órdenes del nuevo coronel, quieren tomar sus licencias y pedir empleos, á los cuales por sus largos servicios tienen derecho en Correos, en las Contribuciones, y en la Gendarmería. Yo también he pedido mi licencia—añadió Dose suspirando,—y como soy de los más antiguos, recibiré en seguida empleo.

—Pero, Dose—dije con espanto.—¿Qué va á ser de mí? Sin vos no podré permanecer en el servicio.

Feodor, conmovido, puso su mano sobre mi brazo sano y movió los párpados con estremecimientos singulares.

—¡Ah! mi querido H...—exclamó,—aunque no partiera, no nos quedaría mucho tiempo que permanecer juntos; eres sargento y dentro de poco tiempo, te lo advierto, pasarás á cualquier batería á pié. Sí, ¡á una batería á pié!—solamente la

obtenico por medio del hipnotismo que está llamado, según parece, á hacer una gran revolución en el mundo científico.

### Noticias locales

La escuadra de instrucción al abandonar las aguas de Menorca ha hecho rumbo á Cartagena. La componen las fragatas *Numancia* y *Castilla*.

En Inglaterra se verificaron las pruebas de velocidad del torpedero *Azor*, que mantuvo durante dos horas un andar constante de 23 millas y 47 centímetros.

Se ha dispuesto que no se haga alteración alguna en la artillería del arsenal de Ferrol.

Para mediados de la semana próxima debe salir la estudiantina que dirige el conocido y estudioso violinista Juanito Perez, tan apreciado por los amantes de la música que justiprecian los esfuerzos que hace por crearse un puesto honroso entre los artistas gallegos.

Por la importancia grande que entraña para nuestro país todo lo que se refiere al crédito agrícola, hemos tomado de *La Crónica de Pontevedra*, el luminoso editorial de nuestro número de hoy, dedicándole atención preferente á otros asuntos.

Llega á nuestros oídos que el señor Inspector de policía se dejó decir en un establecimiento público que *LA MONARQUÍA* está escrita por monos. Como el señor Haya procede de Jaen no nos extraña necesidad más ó ménos.

Ha regresado de Barcelona, á donde fué en uso de licencia y acompañado por su señora esposa á raíz del fallecimiento de su hermano el señor marqués de Casa-Brusi, y se presentó á las autoridades del Departamento, nuestro querido amigo el teniente de navío de la Armada, profesor de la Escuela naval flotante, don Ignacio Fernández Flores.

Nuestro distinguido amigo don Demetrio Plá se encuentra en Ferrol de regreso de la Coruña, y enfermo, aunque no felizmente de consideración.

Hemos visto con extrañeza que á la reunión verificada anteanoche en el Ayuntamiento con objeto de promover la realización de unos festejos públicos en Ferrol con motivo de la botadura del crucero *Alfonso XIII*, no asistió nuestro compañero el señor director de *La Democracia*, que tan entusiasta es por todo lo que atañe al pueblo donde vé la luz su ilustrado periódico.

Han sido muy mal recibidas en el cuerpo de maquinistas de la Armada las negativas que se dieron á las solicitudes de retiro presentadas por varios de sus miembros, con opción á las ventajas otorgadas á todos los demás cuerpos de la Marina. Parece que sobre este asunto tienen una moción pendiente ante el Consejo de Estado pidiendo justicia, de cuya defensa está encargado el eminente juriscónsul señor Montero Ríos.

El capitán de fragata, segundo comandante de la provincia marítima de Gijón ha sido pasaporteado para Avilés acompañado del cabo de mar de primera Antonio García, con motivo del sumario instruido para aclarar la autenticidad de diligencias

idea me hace estremecer—ó á una compañía de sitio.

—¡Ah!—exclamé estupefacto;—esa perspectiva me parece horrible. ¡Yo en una compañía de sitio! ¡Jamás lo consentiré.

—Nada contra la subordinación—contestó Dose.—Ya sabes que el capitán Feind no te quiere. Cuando estés en C... el capitán Feind, una mañana en la lista, meterá la mano entre los botones del uniforme y mandará presentarse al grueso brigada Loffel, el cual sonriendo te leerá una orden para que pases á la compañía de sitio á G... ¡Adios entonces tu hermoso caballo negro! Pero yo también voy á decir adiós á mi viejo bayo que monto hace ya más de diez años.

A estas palabras los párpados del viejo sargento se estremecieron de nuevo.

Dose estaba evidentemente en un momento de melancolía; pero su vaticinio respecto á mi pase á la compañía de sitio era verdad, y quedé aterrado.

—En cuanto á tu ascenso—prosiguió Dose—puedes decirle adiós. El buen Viejo prefería á los oficiales que no eran de la nobleza y ascendía á los que consideraba como de mérito. Por otra parte, ¿quién diablo puede asegurar cuando tendremos guerra? Temo mucho que el año próximo en la landa sea la cantina del *Noble Herr teniente* la más concurrida. He leído una vez prosiguió Dose con doliente voz, la relación de los funerales de un viejo general indiano. Sus más fieles capitanes y subordinados abandonaron el ejército y se hicieron quemar sobre la tumba del difunto... Si nosotros no podemos, como ellos, hacernos quemar, queremos al ménos abandonar el ejército al mismo tiempo que nuestro buen Viejo.

Al decir estas palabras Dose se levantó de mi lecho y me tendió la mano.

—Vaya, que sigas bien—me dijo—partimos

practicadas á causa del naufragio de la goleta *Elvira*, ocurrido en aquel puerto.

Ha sido pasaporteado para Pontevedra el Teniente de infantería de marina don Ramón Bujones, para incorporarse á la cuarta brigada del Cuerpo.

También lo fué desde Pontevedra á este departamento el alférez don Manuel Ruiz Grosi.

Ha sido nombrado para desempeñar una difícil y delicada comisión en la Coruña, nuestro distinguido amigo, el señor capitán de navío don Indalecio Nuñez de Zuloaga.

Nuestro amigo y colaborador don Joaquín de Arévalo, nos dió lectura de una carta altamente honrosa y agasajante, que recibió, en contestación á otra suya, del señor Sanchez de León, actor de la compañía de Mario, con quien habían existido ciertas diferencias por cuestiones crítico-teatrales.

El distinguido actor expresa su sentimiento de no conocer personalmente á nuestro amigo, y el deseo íntimo de que una feliz oportunidad les lleve á estrecharse afectuosamente la mano.

Según leemos en un periódico local parece que los servicios de la corbeta *Villa de Bilbao* serán desempeñados desde el próximo presupuesto por oficiales de la fragata *Asturias*, ignorándose aun si el profesor de telegrafía naval pasa también á depender de la Escuela de aspirantes ó queda en la de marineros.

Podemos asegurar al colega á que aludimos que que nada hay determinado definitivamente aun sobre ese asunto, cuyo arreglo pende de la correspondiente sección del Ministerio de Marina que le dedica en estos instantes atención asidua.

En estudio la reforma, nada que no sea conveniente y altamente lógico debemos esperar del ilustrado Director de Establecimientos científicos que dedica preferencias á la cuestión.

A continuación transcribimos la circular que la *Sociedad Cooperativa del Ejército y Armada de Ferrol* ha distribuido á sus suscritores, por creer el asunto de importancia grande para la población militar y estar llamada á crear dificultades grandes entre el gremio de tabajeros por la competencia inmensa que dicho centro cooperativo les presenta. Los derechos é interés que la Junta de la *Sociedad cooperativa* militar viene desarrollando, son dignos de encomio, obediendo sus resoluciones y el planteamiento de nuevos servicios á un derecho de defensa que nosotros juzgamos legitimísimo dentro de la escuela de libertad de comercio por más que refluya imprescindiblemente en perjuicio de los comerciantes de la localidad, que por mucho que se alien y castiguen en un principio sus intereses á fin de poder combatir la competencia que se les hace, tendrán que sucumbir á la postre víctimas de sus mismas sordideces sin las cuales quizá no hubiese llegado á alcanzarse, categoría de hecho la asociación cooperativa.

Hé aquí el prospecto á que nos referimos: Llegada la hora de extender la esfera de acción de esta Sociedad, conforme á las prescripciones del Reglamento, ha creído el Consejo de Gobierno, ser de la mayor conveniencia establecer el suministro de la carne, artículo que tanto deja que desear en el mercado por su precio, pero más aun por su calidad.

Convencidos de merecer la más absoluta aprobación de nuestros socios, emprendemos el camino y si algún obstáculo hasta ahora imprevisto no se presenta á impedir nuestro plan, podremos comenzar dentro de breves días á surtirnos de otro nuevo artículo, bien importante por cierto,

mañana temprano y es preciso que vuelva á Fetenweiden. Las rayas de la puerta—dijo lanzándome una mirada de inteligencia—se han borrado; pero yo las haría de nuevo en doble número si eso pudiera devolvernos el pasado. A propósito, nuestra patrona me ha encargado sus recuerdos para tí.—Creo que hay todavía alguien... ¡Ah! ¡Ah! ¿Sabes de quién quiero hablar?—me dijo cuando vió los colores de mi rostro.—Alguién ha venido frecuentemente á verme y ha blarme de tu salud y de otras cosas. Sin embargo, ayer y anteayer no la he vuelto á ver.

—¡Ah! exclamé pensativo. Aquella frase *no la he vuelto á ver*, me hacía estremecer sin saber por qué.

—Por último, adiós y que sigas bien—dijo Dose—nos veremos en C...

Me tendió la mano, que apreté cordialmente, y nos separamos como dos antiguos amigos.

Cuando me encontré solo en mi lecho y reflexioné en todo lo que acababa de decirme mi viejo sargento, comprendí que había profetizado la verdad, pero que era mucho más dichoso que yo. Tenía la posibilidad de abandonar la brigada en el momento de la partida del viejo coronel, y la probabilidad de mi cambio le hacía insoportable la vida de soldado.

Nuevo porvenir se le presentaba; iba á obtener un empleo. Para mí nada parecido, y puede calcularse cuán odiosa debía parecerme una vida semejante sin perspectiva de ascenso.

Todos los planes que hacía para cambiar de posición se evaporaban como el humo. No tenía fortuna ni familia tampoco, y si entre mis parientes lejanos tenía algunos primos que se podían llamar ricos, el cielo les había colmado de sucesión tan numerosa, que no podía contar con la menor herencia.

Una vida sonriente y alegre continuaba rei-

(51) FOLLETIN DE «LA MONARQUÍA»

## EL AMOR EN CAMPAÑA

POR

J. W. HACLANDER

peticiones al Ministro de la Guerra para obtener la segunda forma y en seguida la primera. Se le había reducido á prisión durante algunos meses en un cuarto aislado, lo cual había determinado á su padre á dirigir una petición al rey. Esta petición valió al inspector una reprimenda y á Forbes su libertad.

El inspector hacía por su parte todos los esfuerzos imaginables para desembarazarse de aquel hombre que él creía peligroso para disciplina del hospital. Y en realidad tenía razón, porque todas las travesuras imaginables salían de la cabeza de Herr Forbes que, acostado día y noche, no se ocupaba más que en inventar nuevas burlas.

Un día que el inspector había conducido delante de su lecho á los doctores para una nueva consulta, encargó á uno de sus hermanos que le llevara al hospital un saquito lleno de ratones. Mientras los doctores consultaban entre sí, él abrió el saco y cuando observó que todos los ratones habían invadido la sala, exclamó:

—¿Es extraño que no pueda uno curarse en un hospital en que la negligencia del inspector llega hasta el extremo de permitir que sean atormentados los enfermos por legiones de ratones?

La curación de mi mano no hacía grandes progresos; pero los dolores que me causaba no eran ni con mucho comparables á los tormentos que

en mejores condiciones que el mercado público nos ofrece.

No desconoce el Consejo las dificultades con que se ha de tropezar, pero confía vencerlas todas ellas con el decidido apoyo de los socios, que no han de mirar con indiferencia sus intereses propios, que no son otros sino los de la colectividad social, cuya administración nos está actualmente confiada; por eso creemos un deber ineludible, llamar la atención á tiempo á fin de evitar, si es posible, el primer riesgo que pueda presentarse, así como indicar el procedimiento para aunar nuestras energías ante un fin tan provechoso.

Una vez establecido el suministro, traerá probablemente como lógica consecuencia la competencia que los tableros nos han de oponer, y de esperar es que rebajen el precio del artículo, aún con perjuicio de sus mismos intereses á fin de vencerlos, y si lo consiguieran, monopolizarán como hasta aquí el negocio, haciéndonos tributar además los gastos de la lucha, que no en balde se impusieron. En nuestras manos está el evitarlo, y si comprendemos que los recursos de la Sociedad son los nuestros propios, el caer en ese lazo sería inocente y el abandono de nuestra mútua conveniencia inesplicable. Ante esa competencia, si llegará á realizarse, piensa el Consejo permanecer impasible pero observador, sin alterar el precio que los intereses de la Sociedad señalen para el artículo, y si el suministro no se sostiene es la demostración más elocuente de que los socios no aprueban nuestro plan y desistiremos de él al momento; de lo contrario nos congratularemos de haber prestado un servicio á la Sociedad, ofreciéndole carne á precio equitativo según su clase pero siempre de buena calidad.

El Consejo promete ocuparse con especial interés de este asunto de suyo tan importante y se fijará principalmente en que las reses que se destinan al servicio reúnan todas las condiciones que deban llenar al objeto á que se les destina.

Para cooperar al buen éxito de esta dificultosa empresa, sería muy conveniente que los socios que proyecten salirse de nuestro almacén, lo avisen previamente, consignando al pié de esta circular la cantidad de carne que necesiten para el consumo fijo diario y además la que les baste próximamente para el extraordinario, de este modo normalizáremos muy al principio el despacho, no matando más reses que aquellas que se consideren precisas; en la inteligencia que esta noticia que se pide á nadie obliga, sirviendo solo para basar nuestros cálculos sobre un dato suficientemente aproximado, lo que nos hará más fácil el placer simultáneamente á todos los socios.

El procedimiento que se adopte para el mayor orden y comodidad en el suministro de la carne así como los precios á que se expendirán sus diferentes clases, serán objeto de otra circular.

El Gerente, *Eduardo Calvo*.—El Secretario, *Diego de la Puente*.

Se halla vacante la secretaría del Ayuntamiento de Moeche, dotada con el haber anual de 2.007'50 pesetas.

El violinista señor Dorado, tan conocido entre nosotros, dió á conocer en el Teatro Principal de la Coruña una gavota de que es autor, ejecutándola durante uno de los entreactos de la última función que dió en aquel coliseo la compañía de Mario.

Hemos recibido la agradable visita del *Diario de Cádiz*, con el cual dejamos gustosamente establecido el cambio.

Se ha presentado á las autoridades, procedente de Santiago, el médico de la Armada don Luciano Rajal.

En Pontevedra ha bajado 20 céntimos en kilo el precio de la carne. Bueno es que lo sepan los tableros de nuestra ciudad.

El lunes ocurrió un desgraciado suceso en el Puntal.

Dos muchachos de 12 y 14 años respectivamente discurrían por aquellos parajes, provisto el menor de una pistola que se le disparó, hiriendo mortalmente á su compañero.

—Hoy...  
—No diga usted más.  
—Bien; pero llenaremos el huequecito.  
Hoy celebra sesión supletoria el Ayuntamiento.

Hemos sido obsequiados con un ejemplar de la *Memoria* leída por la Junta de Gobierno del santo Hospital de Caridad, en el cabildo general celebrado el domingo último.

Tratándose de una de las fundaciones más importantes del ramo benéfico de nuestra ciudad interesa á todos conocer el estado económico del establecimiento, y mañana publicaremos íntegra la *Memoria* que nos fué remitida.

En tres días, seis romerías. El domingo en el castillo de San Felipe, el lunes en Perlio, en Varalobre y en Silobre, el martes en Mugaridos y en San Victorio de Franza (Seijo).

En el número de mañana daremos á conocer la revista que obra ya en nuestro poder.

El remolcador número 2 irá mañana á la Coruña en busca de la remesa de caudales para pagar las atenciones de este departamento, correspondientes á Mayo último.

Nuestro apreciable colega *La Democracia* de ayer:

«Pasado mañana, si el tiempo lo permite, asistirá al paseo de Herrera la banda de infantería de marina.

Nos adelantamos á dar esta noticia, para dirigir un ruego al galante director señor Oliva.

¿No se nos podría facilitar con la debida anticipación, el programa de las piezas que han de ejecutarse ahora y siempre que en público toque la música?»

Ya somos dos.

Por la línea de Monforte ha salido para Vigo la compañía dramática de Mario.

En la Coruña ha tenido una despedida cariñosísima.

Dicen de la Coruña:

«La señora doña Emilia Pardo Bazán pernoctará en Betanzos la noche del sábado, con objeto de hacer su entrada el domingo por la mañana en Coruña, á donde llegará en el tren mixto.

Varios periodistas han acordado que vayan á esperarla á la estación, en carruaje, los directores de los cuatro periódicos más antiguos, quienes además la visitarán el siguiente día.»

Cartas y periódicos detenidos en esta Administración de Correos por falta de franqueo durante la segunda quincena del mes de la fecha:

Cartas

- Doña Josefa Rodríguez, Jubia.
- » Juana Nuñez, Puebla del Caramiñal.
- » Elvira García Somoza, Interior.
- Don Casto Rosonde, Santiago.
- » Félix Arroyo, Palencia.
- » Baldomero Balit, Burgos
- » Antonio Huertas, Puente deume.
- » Severiano Reguera, Pontevedra.

Periódicos

- Don Bernardo Villamil, Cartagena.
- » Enrique Llorens, Madrid.
- » Juan Leonart, Cartagena.

Por el Ministerio de Marina se ordenó al capitán General del Departamento que remita relación de las máquinas, herramientas y demás efectos necesarios para efectuar las pruebas del material que se verifiquen en los arsenales.

Segun *El siglo Médico*, los padecimientos palúdicos de forma febril intermitente y las neuralgias de igual índole han sido muy frecuentes en la semana que acaba de terminar; sus principales manifestaciones han tenido localizaciones gástricas y hepáticas que han cedido con facilidad á los medios terapéuticos sencillos. En los niños siguen presentándose las fiebres eruptivas roseólicas, y disminuyendo las anginas catarrales y difterias, las fiebres variolosas y la escarlatina. En los efectos crónicos disminuye la mortalidad por complicaciones congestivas y se presentan con mayor incremento las fiebres sintomáticas y las hidropesias.

*La Voz* hace una rectificación para manifestar que la composición leída en el Ferrol en la función dada á beneficio de la familia del señor Lahoz, no era de don Enrique Carnicero, sino del señor Carricarte. También salva otro lapsus cometido en uno de los versos de la segunda décima del señor Sanchez de Leon.

Cortamos de *La Voz de Galicia*.

«En el tren mixto de ayer salieron para Vigo los distinguidos artistas que componen la compañía del señor Mario, á los cuales fueron á despedir bastantes amigos.

En el correo salieron por la tarde la señorita Mendoza Tenorio y el citado señor Mario, únicos que dejaron de hacer su viaje por la mañana.

Darán en Vigo un corto número de funciones, partiendo después para Pontevedra quizá y Barcelona.

El recuerdo que de sus dos campañas dejan en nuestra capital tan notables artistas, recuerdo que reúne en si mezcla de tristezas y alegrías, sólo se borrará cuando en la temporada próxima les volvamos á admirar y aplaudir en nuestro Teatro principal.»

Que es seguro que volverán. Y serán bien recibidos.

Han sido declaradas súcias las procedencias de Cayo Hueso (Estados Unidos) por haberse presentado en dicho puerto algunos casos de fiebre amarilla.

La dirección general del Tesoro ha acordado que hoy, 1.º de junio próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero que perciben sus haberes y asignaciones por la Tesorería Central, las de las provincias y pagaduría de la junta de clases pasivas. La asignación del material se abonará, sin previo aviso, el 4 del mismo mes.

Continúa por el Gobierno civil la remisión de tubos y cristales de linfa vacuna á los ayuntamientos de esta provincia.

Ayer se remitieron, en cantidad proporcional á dichos municipios.

Se ha repartido el número 325 de *La Correspondencia Musical* el cual contiene el siguiente sumario:

Nuestra música de hoy.—Instrumentos musicales.—Exposición de Bellas Artes.—Recortes.—Correspondencia Nacional.—Noticias.—Madrid y Extranjero.—Tarjetas de visita.

Acompañan á dicho número las piezas *Rococo* y *Serenade Creole*, del precioso *Album* de Oscar de la Cinna, compuesto de siete pensamientos poéticos.

De nuestro corresponsal en Madrid hemos recibido las siguientes noticias:

S. M. la Reina ha firmado en Aranjuez una propuesta reglamentaria del cuerpo administrativo de la Armada, ascendiendo á contador de navío en la vacante producida por fallecimiento

de don Manuel Martín Muñoz, al de fragata don Joaquín Rey Baamonde.

Se ha concedido el pase á la escala de reserva al teniente de navío de primera clase don Virgilio Lopez Chaves.

Ha sido nombrado ayudante de marina del distrito de Manzanilo el teniente de navío de primera clase don Virgilio Lopez Chaves y ayudante de la capitania del puerto de la Habana el teniente de navío don Juan Montemayor.

Les ha sido concedido un año de licencia sin sueldo á los condestables don Manuel Escribano Campoy y don Asensio Morales Gallego.

Se ha remitido á Ferrol una relación del material adquirido para defensas submarinas de aquel departamento.

Se ha dispuesto se construya en Cañacao (Filipinas) un pantalán para carga y descarga de carbón.

Se ha creado en Cartagena una nueva agrupación con el nombre de *Varadero de Santa Rosa-lia y Dique de Carenas*.

Se ha consultado al capitán general de Ferrol acerca de la conveniencia de modificar las dotaciones de los grupos de torpederos.

Se ha concedido premio de constancia de treinta pesetas mensuales al cabo de mar de puerto Antonio Lloret Orts.

Á la resolución del capitán general de Ferrol se ha remitido la instancia promovida por don Juan Barreiro Franco en solicitud de que se le nombre práctico de la vía de Arosa.

Se ha dispuesto se incluya en presupuesto un crédito especial para atender á los gastos de jornales que puedan ocurrir en el salvamento de efectos que la mar arroja á las playas.

Se ha ordenado el abono de la gratificación correspondiente al encargado de la estación meteorológica en el semaforo de Cartagena.

Se han remitido á Ferrol para su informe, las instancias promovidas por el piloto don Jaime Lloret y Linares, en solicitud de la graduación de alférez de fragata.

Han sido aprobados los proyectos de reglamento y tarifas para el servicio de practicaje para el puerto de Manila.

Han sido aprobadas las cuentas de gastos originados por la comisión de límites de la desembocadura del río Guadiana.

Se ha dispuesto que de entre los alumnos más aprovechados de las Escuelas de torpedos, se proponga una terna para cubrir la vacante de un profesor que en la misma existe.

El teniente de navío don Antonio Alonso y Rodríguez Sanjurjo, ha sido nombrado comandante del cañonero *Atrévada* y del vapor *Gaditano* el de la propia clase don José Fernandez de Córdoba.

Ha sido nombrado comandante de marina y capitán del puerto de Ferrol, el de fragata don Enrique Albacete.

ALGO UTIL

El Rey Humberto de Italia llevaba á tal extremo el abuso de fumar, que se había resentido su salud. Sufrió sacudimientos nerviosos y sentía ya los síntomas del asma; de suerte que dormía poco y tenía que ponerse varias almohadas debajo de la cabeza.

Hace algunas semanas decidió el Rey, por consejo de su médico, abstenerse de fumar. «Desde hoy—dijo—no fumaré ni un solo cigarro.»

Ha cumplido su palabra, y su salud desde entonces ha mejorado sensiblemente.

El eminente médico de Londres, Erasmo Wilson, dice que en viaje es conveniente comer á menudo, pero no en gran cantidad, evitando sobre todo las bebidas alcohólicas.

Las sopas, el café, las costillas de ternera, las frutas, el agua de sosa, etcétera, deben constituir los principales artículos de la dieta del viajero. El movimiento natural produce calor febril, el cual tiende á calmar la dieta antiflogística.

Alcance postal

SERVICIO ESPECIAL DE «LA MONARQUIA»

Londres 30

*Los parnellistas vuelven á su antigua actividad política. Parnell ha influido sobre manera entre los jornaleros de los arsenales y estos alucinados por las oterías de aquel harán en breve una manifestación imponente contra el gobierno que preside Calsbury.*

Paris 30

*En la solución de la crisis francesa dada*

por Mr. Rouvier el general Boulanger abandona la cartera de guerra. Esta noticia ha sido mal acogida por la opinión pública. No sólo en esta capital sino en las de los departamentos se están organizando imponentes manifestaciones en contra de la resolución de Rouvier.

Los oportunistas se encuentran benévolo con el nuevo gabinete, cuyos nombres aun no se saben á punto fijo. Los radicales y estrema izquierda combatirán rudamente en el parlamento al nuevo gabinete.

Roma 30

Ha quedado firmado esta tarde el nombramiento de secretario de estado del Vaticano, en favor del cardenal Rampolla pronunciado que fué de Su Santidad en Madrid. Mañana á las diez de la misma saldrá de Nápoles con rumbo al Masnouch la quinta expedición militar.

Paris 30

En estos momentos parten del Boulevard Montruartré, más 7.000 obreros en dirección del Elseo y ministerio de la Guerra dando vivas á Boulanger y pidiendo se le ponga en el ministerio de la Guerra. El orden es completo.

Madrid 30

En el senado no ha ocurrido nada de interés continuando la discusión de las Administraciones subalternas. En el Congreso el Sr. Villalba Hervos ha combatido el presupuesto de Gracia y Justicia en lo que se refiere al culto y clero el Sr. Talero individuo de la comisión ha contestado al diputado coalicionista republicano. Ha sido aprobada la totalidad y comenzada la discusión del articulado. Antes el Sr. Ministro de Ultramar de gran uniforme, ha dado lectura á los presupuestos de Puerto-Rico.

En los círculos políticos y muy especialmente en los ultramarinos se comentaban los presupuestos que el Sr. Balaguer ha leído esta tarde en el Congreso. Los diputados puertorriqueños, piden presentar enmiendas y combatir todos los presupuestos de gastos.

Se ha comentado mucho entre la gente de negocios la mejora que han experimentado en su cotización las acciones del Banco. Estas han subido ocho enteros, el alza obedece á que dicho establecimiento concurre al arriendo del tabaco.

En el círculo del partido se han reunido esta noche los reformistas para ocuparse de la organización del partido y al propio tiempo tratar algunos asuntos relacionados con el gobierno interior del Círculo.

Telegramas.

(De nuestro servicio particular)

Madrid 1, 2'20 m.

El general Boulanger dirigió á los cuerpos del ejército una alocución sentida y patriótica. En ella recomienda la disciplina y el respeto á la constitución.

En el programa de Roisbier entran las economías de Hacienda y el mantenimiento del plan reformista de Boulanger.

Idem 1, 3 m.

Continúa en el Congreso la discusión del presupuesto de la guerra.

Promoviöse en el Senado un incidente sobre la proposición presentada por Puig pidiendo no se comprometan nuevos artículos de los aranceles.

Fué dado de alta en la sección de reservas del Ejército el brigadier Mariné.

Bolsa 4 por 100 63'30.

Imp. de Pita.—Sinforiano Lopez, 142

Venta de casas

El día 12 del próximo Junio de doce á una de la tarde, se subastarán los números 194 y 196 de la calle de la Magdalena. Para informes y demás dirigirse á la notaria de D. Rafael Membiola, Iglesia 84, donde tendrá efecto el remate.

Venta

Tendrá lugar el domingo 12 de Junio á las doce en la Notaria de don Gumersindo López Pardo, la de la bodega terrena núm. 6 con su corral y 314 ferrado labradío unido en el lugar de la Malata, parroquia de Serantes. Del tipo y títulos, informarán en dicha Notaría.

# L' UNION

Compañía Francesa de Seguros á prima fija contra el incendio, el rayo, la explosión de gas y aparatos de vapor, fundada en 1828

REASEGURADORA DE LAS COMPAÑIAS

## LA CENTRAL Y EL MUNDO

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

**L' Union.** Esta importante Compañía Francesa, garantiza contra los riesgos de incendio, aunque provengan del fuego del Cielo: edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres, etc., etc.

Las condiciones de la póliza son redactadas en vista de

### EVITAR TODA CLASE DE DIFICULTADES.

**L' Union,** cuenta más de medio siglo de existencia, habiendo dado suficientes pruebas de su incontestable equidad y buena fé en el arreglo de siniestros.

PAGANDO A LAS 24 HORAS DEL SUCESO

Capital social, reservas y primas á cobrar 69 millones de pesetas.

Subdirector de la provincia, Sr. Hijo de don Santiago Perez, Real, 6, Coruña.

Agente principal en Ferrol, Eduardo Varela, Dolores, 7, 2.º

## MAQUINA SINGER PARA COSER

### DEPOSITO EN FERROL

70, REAL, 70

En vista de la inmensa aceptación alcanzada por nuestras excelentes máquinas, muchos fabricantes y revendedores emplean nuestro nombre SINGER, valiéndose de todos los medios, aún de los más capciosos, para sorprender al público, ofreciéndole imitaciones con el maqueado y todas las formas exteriores aparentemente iguales á las de aquellas. El hecho de que se escojan como tipo nuestras máquinas, constituye la prueba más evidente de su universal popularidad é inmejorables resultados y la garantía mas completa para el público; porque no imitarían una máquina por la que no se hubiese demostrado una preferencia decidida.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cuidese de que todos los detalles sean exactamente iguales.



### IMPORTANTE

Prevenimos al público que las máquinas SINGER deben comprarse en nuestras Sucursales ó á nuestros Agentes autorizados, pues, de lo contrario, se expone á adquirir alguna máquina de segunda mano, repintada y compuesta para ocultar sus muchos años de uso.

### LA COMPAÑIA FABRIL SINGER

Pídanse catálogos ilustrados en la Dirección General ó en cualquiera de las Sucursales de La Compañía Fabril SINGER.

NOTA DE PRECIOS DE LOS HILOS DE ALGODON, TORZALES DE SEDA, HILOS DE LINO, AGUJAS Y ACEITE

## En el Pizarral de Lou-

rido, cerca del Ferrol se fabrican á máquina los siguientes objetos:

- Aljibes, cubos y depósitos, para vinicultores de todas formas y dimensiones.
  - Depósitos de agua para usos domésticos.
  - Baños para salar carnes, y usos domésticos.
  - Vertederos, selleros y estanterías.
  - Pesebres de todas clases.
  - Planchas para cocinas.
  - Escaleras.
  - Esferas para relojes de torre.
  - Dinteles para ventanas.
  - Lababos de todas clases.
  - Tablas para mesas de Sociedades y Cafés.
  - Frisos lisos ó con molduras para decorar portales y habitaciones.
  - Baldosas de todas dimensiones, para pavimentos.
  - Orilleros, sencillos ó con molduras para jardines.
  - Lápidas para Cementerios.
  - Columnas mingitorias.
  - Mostradores de tiendas, pescaderías, carnicerías, etc.
- Para precios, presupuestos y detalles de cualquier obra sobre cróquis dirigirse por correo á Tomás Jones.--FERROL.

## LA FONCIERE

COMPAÑIA DE SEGUROS MARITIMOS

Capital social 25.000.000 de pesetas.

Se admiten seguros de carga para todos los puertos.

Agente en el Ferrol, D. Demetrio Plá.



## EMPRESA DE VAPORES DE IBARRA Y COMPAÑIA

ANTES VASCO-ANDALUZA

### Vapores de itinerario fijo

Salen del Ferrol los miércoles para Gijón, Santander y Bilbao; los jueves para Carril, Vigo, Cadiz y Sevilla.

Admiten carga y pasajeros para los indicados puertos y para los de Bayona y Burdeos, y para los puertos del Mediterráneo hasta Italia, con trasbordo en Bilbao y Sevilla. Consignatario, D. Demetrio Plá.

## La New-York

COMPAÑIA MUTUA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

FUNDADA EN EL AÑO 1845

Sistema puramente mútuo á primas y contratos fijos

Esta importante Compañía es la UNICA en España que no tiene accionistas y la solacuyos Fondos de Garantía pertenecen íntegros á sus asegurados. Además reparte exclusivamente entre los mismos los beneficios todos los años.

Fondo de Garantía en 1.º Enero 1887.	Pts.	390.871.682
Ingresos realizados en el año 1886.	"	99.661.590
Beneficios distribuidos á los asegurados en el año 1886.	"	10.749.742
Total de pólizas vigentes.	"	1.577.415.871

CAPITAL ASEGURADO EN 1886: 441.000.000 DE PESETAS

DESDE SU FUNDACIÓN LLEVA PAGADOS

Por contratos vencidos	Pts.	245.193.817
Beneficios distribuidos	"	154.307.891

Sucursal en España autorizada por Real Orden, calle de Alcalá, 12, Madrid.--Agencias en todas las provincias.

Para informes y prospectos en FERROL, Eduardo Varela.--Calle de Dolores, número 7, piso segundo.

## SUPERIORES CAFES

DE

## MATIAS LOPEZ Y LOPEZ

MADRID—ESCORIAL

### AROMA CONCENTRADO

EN ELEGANTES BOTES DE 100 Y 200 GRAMOS

Café molido superior, á 2 pts. los 400 gramos.
Puerto-Rico y Caracolillo 2'50 " " " "
Puerto-Rico y Moka. . . 3 " " " "
Moka puro . . . . . 4 " " " "

Tés de 8 á 20 pesetas libra en botes de dos y cuatro onzas.

Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.  
NOTA. Los botes de Café y Tapioca de 200 gramos contienen una sorpresacada uno.

De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Provincias

DEPOSITO CENTRAL PUERTA DEL SOL 13

## LA TORRE

### CHOCOLATES, CAFÉS Y TES

DE

## FRANCISCO LEAL

SEIS MEDALLAS DE PREMIO

72. ORZAN, 72.—LA CORUÑA



## NORDDEUTS CHER LLOYD

Vapores-Correos del Lloyd Norte-Alemán

SALIDA DE LA CORUÑA CADA 15 DIAS

IDEM DE VIGO MENSUALMENTE

PARA MONTEVIDEO Y BUENOS-AIRES

(SIN ESCALA EN EL BRASIL)

Saldrá de la Coruña el 31 de Mayo y de Vigo el 1.º de Junio el magnífico vapor de 4.000 toneladas

### STRASSBURG

Admite pasajeros de todas clases para dichos puertos, á los que ofrece el esmerado trato que tiene tan acreditada Compañía, y libres de gastos de cuarentena.

Para más informes, dirigirse al Agente general de la Compañía D. Martin de Carricarte, Juana de Vega, 3, y en Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, 1.

## COLEGIO DE SANTO TOMAS DE AQUINO

CLASES NOCTURNAS Y DIURNAS

Desde 1.º de Febrero del corriente año, quedan abiertas al público en este Centro literario academias preparatorias para carreras completas de Aduanas, Telégrafos, Topógrafos y Ayudantes de caminos, siguiendo además las ya establecidas de 1.ª y 2.ª enseñanza con Bachillerato, Comercio, Dibujo, carreras del Ejército y Armada, Profesorado elemental y superior, clases especiales de Matemáticas en toda ó parte de su extensión, Física, Química y Teoría de Máquinas.

Todas estas clases estarán á cargo de acreditados y competentes profesores.

PLAZA DE ARMAS, MARIA, 50

GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, MONTERA, 33, 1.º, MADRID.

**WIGORIZADOR VITAL**

**NO MAS SORDOS**

**NERVIOS**

**HERPES ULCERAS**

**ESTRECHECES**

Véndense tambien en las acreditadas farmacias y droguerías del mundo.—Cuidado con las falsificaciones de expendores sin conciencia.



## LINEAS COMBINADAS DE VAPORES ASTURIANOS

Viajes con itinerario fijo desde Bilbao á Sevilla y entre Santander y Barcelona

Salidas de Bilbao, con destino á Gijón y demás puertos hasta Sevilla, los jueves de cada semana.

Salidas de Sevilla, en viaje de regreso, los viernes de cada semana.

Salidas de Santander con destino á Gijón y demás escalas hasta Barcelona, los jueves de cada semana.

Salidas de Barcelona en viaje de regreso los miércoles de cada semana.

Salidas de Ferrol para Sevilla y escalas todos los juéves.

Salidas de Ferrol para Barcelona y escalas todos los lunes.

Salidas de Ferrol para Rivadeo, Santander, Gijón y Bilbao, todos los martes y viernes.

Admiten carga y pasajeros para los referidos puertos y para los de Bayona y Burdeos (Francia) con trasbordo en Gijón á fletes convencionales.

Todos los vapores admiten pipas vacías gratis para retornar asen de aceite.

En Ferrol, D. Nicasio Perez, San Francisco, núm. 1.

## ALMACEN DE MUSICA E INSTRUMENTOS

DE

## D. CANUTO BEREÁ

Real, 38.—Coruña

Pianos de Bernareggi, Gassó y Compañía, últimos modelos, fabricados expresamente para el clima de Galicia - Asturias, que se diferencia de los demás en que están rey forzados por barras y compesadores metálicos.

Pianos de Rómsch, forma elegantísima, cuerdas cruzadas, clavijero de hierro y gran resonador. Es la fabricación más perfecta que se conoce en Alemania, pues reúne absolutamente todos los adelantos de la industria moderna.

VENTAS A PLAZOS DESDE 200 REALES

EN ADELANTE MENSUAL

Se gerantizan la legitimidad de las marcas de fábrica y respondemos de cualquier defecto de fábrica que pueda descubrir.

Inmenso surtido de Música, Organos, Arístones, Acordeones, Guitarras y Bandurrias.

Música de la edición Peters, al precio de catálogo.